
 

 

 

 
 
立法會教育事務委員會 

何秀蘭主席及各委員鈞鑒: 

    

    
「「「「學前教育學劵計畫學前教育學劵計畫學前教育學劵計畫學前教育學劵計畫」」」」的影響的影響的影響的影響    

    
20/3/200920/3/200920/3/200920/3/2009    

 

 2006 年行政長官曾任權先生的施政報告內就資助幼兒教育提出三大目標方向，包括支

援學前教育的發展，減輕家長的財政負擔、及資助教師進修以提升師資水平。為此，2007-

2008 年起，以提供「學劵」予家長及「教師發展津貼」予學校為資助方式。這良好意願反映

政府確立幼兒教育的重要性，並支援家庭的主動性。唯由於學劵措施推行前，未有與業界作

深入溝通，以致落實執行時出現不少問題及錯漏，令家長、教師及辦學團體均受影響。就政

策的推行，本服務有以下訴求: 

 

1.   落實落實落實落實「「「「從支援家庭出發從支援家庭出發從支援家庭出發從支援家庭出發，，，，減輕財政負擔減輕財政負擔減輕財政負擔減輕財政負擔」」」」 

1.1 在實施學費減免時，政府設定全日制學校資助上限為$25400，且五年不變，即 2007

至 2011 年圴資助上限不變。 

1.2 根據調查，08/09 學年全日制幼兒學校的學費中位數已達$28245，學費減免上限不足

應付全日制家庭的基本需要。但由於學費減免上限維持 5 年不變，學校經營甚為困

難，家長經濟負擔也更大(學費與上限的差額由家長自行支付)。雖然當局確保學券

前已入讀的舊生無需補貼學費差額，唯這是一時的做法；新生並沒此安排，故實質

及長遠來說，並沒有減輕家長的財政負擔。 

1.3 過往學費減免的上限計算，是參考該年度的學費加權平均數，即學費減免上限每年

按該年度經調整的平均學費作合理調整，學券制設 5 年資助上限不變是政府不合理

的政策，違反了曾特首在施政報告中開宗名義說「從支援家庭出發」的承諾。 

1.4 速請政府取消$25400 資助上限，重新用回以往計算方式，即每年按市場情況調整學

費加權平均數，設定每年合理的學費資助上限。 

 

2.2.2.2. 改善改善改善改善「「「「學劵制學劵制學劵制學劵制」」」」下的推行措施下的推行措施下的推行措施下的推行措施，，，，減輕學校的工作量減輕學校的工作量減輕學校的工作量減輕學校的工作量    

2.1 學劵制的實施，雖然能為部份家長實際提供了資助，但亦衍生了繁複的行政工作，

引來學校及教師的沉重文件壓力，如每月需核對學劵資助額與學生人數是否正確、

處理轉校生的學劵資助計算(轉校生的第一期學劵有機會已被另一間學校收取)，及

因政府學劵計算程式的混亂(因學劵以上一年八月的資助當作後一年八月的學劵資助

額)，而衍生的學校學費收入差異的處理，使學校不勝負荷。 
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2.2  政府推行的教師進修政策，增加了學校的行政工作，例如:每年填寫教師發展津貼計   

劃文件，每月核對教師發展津貼額，每年協助教師完成學費發還程序的文件工作

等。 

2.3 另外，亦因家長的學費減免資助計算是扣除學劵來計算，及受$25400 上限的限制，

以致學生的最後學費減免資助額難於讓學校了解(因不能簡單計算其所獲資助是

50%、75%或 100%資助)，故對學校行政工作亦是一種額外的增加。 

2.4 基於學劵制而加重的行政工作，本服務期望政府能正視，並盡快設計較簡單、清晰

及準確的方法讓校方核對學劵及學費減免的資助工作，以減省學校不必要的行政負

擔。 

 

3.3.3.3. 提高對教師的支援提高對教師的支援提高對教師的支援提高對教師的支援，，，，紓解其工作壓力紓解其工作壓力紓解其工作壓力紓解其工作壓力    

3.1 政府在政策中設定所有在職幼兒教師需於 2012 年前提升專業資歷至持有幼稚園教育

証書的資格，並為學校提供教師發展津貼。雖然有關措施有助全面提升幼師的專業

水平，及減輕教師進修時的經濟負擔，但在學劵制下，教師培訓及學校學劵撥款，

均一刀切以學生人數計算，並無考慮全日制學校的特性和需要，以至全日制學校獲

得撥款不足以支持教師進修，甚或招聘代課教師以減輕進修老師的工作量，以致全

日制教師流失情況嚴重。 

 

3.2 全日制幼兒學校因服務時間較長(每天服務 10 小時)，每位教師要處理日間繁忙的教  

學及文件工作，更要在晚間進修，身心疲累，可想而知。故我們建議政府應給予全

日制學校額外的代課津貼，讓教師每日於工作時間內，可有空堂時間，以作教學前

準備、教學後檢討，處理兒童發展記錄，聯繫家長及自評外評資料整理…等相關工

作，以能真正舒緩全日制教師的壓力。 

 

 最後希望政府從速啟動「學前教育學劵計劃」檢討機制，廣納家長及辦學團體的意

見，致力於 2011/2012 年前改善學劵計劃下所衍生的問題，並提出日後學券計劃運作的具體方

案。 
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總協調主任陳江小慧謹啟 

 

 


